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PÁG. 2
Más de 40 abuelos regresaron al Hogar de Ancianos 
Fidel Labrador,  donde ya disfrutan de una instalación 
confortable, recién remozada

PÁG.8
De San Antonio de los Baños sale buena parte 

de la capa para el tabaco de exportación que se 
hace en Cuba

POR GISELLE VICHOT CASTILLO
         gvcastillo@gmail.com

• A pocos días de iniciar su XIII Congre-
so, la Asociación Nacional de Agricultores 
Pequeños (Anap) de Alquízar recibió un 
estímulo esencial para llegar más com-
prometidos y fortalecidos a la cita del 
campesinado cubano.

Conquistar la cima en la Emulación 17 de 
Mayo y preservar por otro año más la dis-
tinción de Vanguardia Nacional, es el mayor 
reconocimiento a los continuos y mejores 
resultados de esta localidad agrícola, en la 
producción de alimentos para el pueblo, pese 
a las adversidades.

El premio, otorgado en el acto provincial 
por el 64 aniversario de la constitución de la 
organización campesina, se extendió ade-
más a otras localidades, formas productivas 
y campesinos del territorio, entre los que 
resaltó la cooperativa de producción agro-
pecuaria (CPA) Amistad Cuba México y su 
presidente Fernando Ravelo Jaime, uno de 
los dos delegados directos por Artemisa al 
cónclave nacional.  

Reunidos en la CPA Héroes de Yaguajay, 
del municipio ganador, los invitados también 
aplaudieron los reconocimientos otorga-
dos a San Cristóbal, Candelaria y Güira de 
Melena, por sus excelentes prácticas agrí-
colas.

Juan Carlos Alcolea Torres, presi-
dente provincial de la Anap, expuso ante 
los presentes los números satisfactorios en 
el cumplimiento de los planes de venta al 
Estado de viandas, hortalizas, granos, leche 
y carne vacuna, aun cuando fueron graves 
las afectaciones sobre la agricultura artemi-
seña por el huracán Rafael.

Este escenario festivo fue ideal para 
efectuar un acto de restitución de bienes a la 
dirección de la cooperativa, sede del encuen-
tro, a quien le fue sustraído, en horas de la 
madrugada de este 2 de mayo, 120 metros de 
cable royalcool de 11 líneas, pertenecientes a 
una máquina de riego por pivote central.

El hecho devino otro regalo, en momen-
tos donde debe prevalecer la unidad y el 
compromiso, para preservar los recursos del 
Estado a disposición de la comida del pueblo.

A tono con la jornada, artistas de la loca-
lidad interpretaron clásicos de la campiña 
cubana como Yo soy el punto cubano, de 
la autoría de Celina González.

Presidieron el acto Gladys Mar-
tínez Verdecia, integrante del Buró 
Político y Primera Secretaria del Par-
tido en el territorio; Ricardo Concepción 
Rodríguez, Gobernador de Artemisa; 
y Abelardo Álvarez Silva, miembro del 
Buró Nacional de la Anap. 

De fiesta una asociación de gigantes

ALQUÍZAR  mereció varios reconocimientos

FOTOS: OTONIEL MÁRQUEZ

LA DISTINCIÓN  llegó también hasta la Cooperativa Cuba México
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Día Internacional de la Familia
Nace en Asturias, España, Manuel Isidro Méndez,  periodista, literato, histo-
riador de Artemisa y biógrafo de Martí
Fidel Castro Ruz visita la ESBEC Ceiba 1 
Nace en Artemisa el poeta Ubaldo R. Villar Duarte
Fundación del Campismo Popular 
Es asesinado en Guantánamo el líder campesino Niceto Pérez 
Firma Fidel la Primera Ley de Reforma Agraria, en La Plata, Sierra Maestra
Día del Campesino
Día Internacional de las Telecomunicaciones
Día Mundial contra la Homofobia
Celebración del mitin nacionalista contra la prolongación de poderes de 
Gerardo Machado, en el Parque Libertad, de Artemisa, con un saldo de 4 
muertos y 21 heridos
Día Internacional de los Museos
Cae en combate, en Dos Ríos, nuestro Héroe Nacional José Martí

MAYOR CONFORT EN HOGAR DE ANCIANOS DE ARTEMISA
«EL DOCTOR JOSÉ ÁNGEL PORTAL MIRANDA, MINISTRO DE SALUD PÚBLICA, JUNTO 

A GLADYS MARTÍNEZ VERDECIA, INTEGRANTE DEL BURÓ POLÍTICO Y PRIMERA 
SECRETARIA DEL PARTIDO EN ARTEMISA, ENCABEZÓ LA REAPERTURA DEL LUGAR»

Mayor confort en Hogar de ancianos 

POR MARÍA CARIDAD GUINDO 
        GUTIÉRREZ

• Con el entusiasmo y simpatía de los 
niños del proyecto comunitario Pin-
celadas de miel, quedó reinaugurado el 
Hogar del Adulto Mayor Fidel Labrador 
García, en el municipio de Artemisa, 
donde conviven más de 40 abuelos, tras 
los estragos del huracán Rafael en parte 
de su cubierta y de un accidente eléctri-
co ocurrido en diciembre de 2024.

El doctor José Ángel Portal Miranda, 
ministro de Salud Pública, junto a 
Gladys Martínez Verdecia, integrante 
del Buró Político y Primera Secretaria 
del Partido en Artemisa, encabezó la 
reapertura del lugar, ocasión en la cual 
fueron reconocidos trabajadores e ins-
tituciones destacados en la etapa. 

Rafael Fernández Izquierdo, presi-
dente del consejo de ancianos, expresó 
su inmensa gratitud por la mejora de 
las condiciones de vida. “Se remozó la 
instalación, se pintó y tenemos agua 
fría y caliente en los baños, lo cual 
soluciona un problema, pues muchas 
veces las asistentes y el jefe de turno 
no tenían cómo calentarla. Solo queda 
cuidarlo; esta restauración costó 
millones”, asegura. 

Pedro Machado Arévalo, director 
del hogar, recordó que la reparación 
comenzó el 1 de enero de 2025. Se 
rehabilitaron los cuartos de válidos 
y no válidos, baños, cocina comedor, 
lavandería, ropería y ranchón, gracias 
a la confluencia de la voluntad guber-

Parto y nacimiento respetado: derecho a defender
POR M. C. G. G. 

• Cuidar mejor de la madre y el bebé, 
sobre la base del conocimiento y la 
información oportuna, constituye la 
propuesta de la II Convención Nacional 
por un parto y nacimiento respetuoso, 
que sesiona en el Hospital General Do-
cente Comandante Ciro Redondo García 
en Artemisa, tanto de manera presencial 
como virtual.

Yanet García Fernández, especia-
lista de segundo grado en Neonatología 
y Máster en Atención al Niño, explicó 
que, como parte del evento, se desarro-
llan dos jornadas paralelas: la primera 
sobre acompañamiento a madres y 
padres en los primeros 1 000 días de la 
criatura, y el Primer Coloquio de Pre-
vención de Lesiones no Intencionales 
en el Niño y la Niña.

Hasta el próximo 1 de junio, Día 
Internacional de la Infancia, par-
ticipan médicos y enfermeras de la 
Atención Primaria de Salud, especia-
listas en Pediatría, Ginecobstetricia 
y disciplinas afines, además de estu-
diantes.

En la apertura del encuentro, García 
Fernández impartió una conferencia 
titulada Mamá, papá, aprende a cui-
darme, a fin de brindar herramientas 

al personal sanitario para velar por el 
bienestar, alimentación y seguridad de 
los bebés. 

Asimismo, la Máster en Ciencias 
Miladys Carmona Gonzalez,  fiscal 
de la Dirección de Procesos Penales 
en la Fiscalía General de la República, 
disertó sobre la responsabilidad médico 
penal durante el trabajo de parto y el 
nacimiento. 

La jurista precisó que, para llevar a 
un médico por excepción a una sanción 
penal, es necesario estudiar sus proto-
colos, ver hasta dónde se han roto los 
límites de actuación y, por tanto, apli-
car sólo aquellas medidas severas que 
se correspondan con el daño o la lesivi-
dad ocasionada.

A tono con el tema, los galenos 
pidieron mayor protección legal ante 
posibles agresiones, en lo cual juega un 
papel importante el anteproyecto de 
Ley de Salud Pública.

Reflexiones a través de los grupos 
de WhatsApp, intercambios con las 
vías no formales, entre otras acciones 
caracterizarán el cónclave, en saludo a 
la tercera semana de mayo, dedicada al 
parto respetuoso; al Día Internacional 
de la Enfermería el 12 y al aniversa-
rio 130 de la caída en combate de José 
Martí.    

namental, nuevos actores económicos 
y amantes de la humanidad.

Agregó que la mediana empresa Los 
Taínos sustituyó instalaciones hidráu-
licas y eléctricas, cambiaron tazas 
sanitarias, lavamanos, lámparas, ade-
más de reparar y pintar taquillas. 

“También recibimos el apoyo de la 
Mipyme Asaditos, que colabora con 
alimentos. El proyecto sociocultu-
ral Cabildo Quisicuaba donó camas y 
colchones antiescaras; el proyecto de 
solidaridad A Cuba hay que quererla, 
medicamentos y café. Igualmente, 
contamos con el respaldo del Gobierno 
y el Partido”.

Entretanto, el doctor Alberto Fer-
nández Seco, jefe del Departamento 
de Adulto Mayor, Asistencia Social y 
Salud Mental del Ministerio de Salud 
Pública, calificó la remodelación 
como una respuesta certera a la polí-
tica cubana para atender la dinámica 
demográfica, a partir de la recupera-
ción de instituciones sociales como 
esta. 

“Así se dignifica el cuidado a este 
grupo poblacional que va en ascenso. 
En Cuba el 25, 7 por ciento de la pobla-
ción posee 65 años y más, y crece 
también la demanda de cuidados por 
parte de la familia y la sociedad”.

Preservar cada uno de los recursos 
y convertirse en centro de referen-
cia en el país debe ser la aspiración, lo 
sabe Roselia Pedroso León, asistente 
de enfermería, quien llamó asimismo a 
entregar más amor cada día.     

POR YEMMI VALDÉS RAMOS

• Las pruebas de ingreso a la Educa-
ción Superior, correspondientes al curso 
2025-2026, iniciaron en Artemisa, como 
en toda Cuba, desde el 6 de mayo, con la 
asignatura de Matemática, seguida de  
Español el día 9 e Historia de Cuba hoy 
día 13.

De una matrícula de 1 244 estudian-
tes de duodécimo grado, aprobados en 
la provincia, validaron 688 para llegar 
a exámenes de ingreso a la Educación 
Superior. De ellos se presentaron 676, 
para un 98,25 %. El resto, opta por carre-
ras de ciclo corto, por lo que también 
constituye objeto de otorgamiento.

Hay en la provincia 15 preuniver-
sitarios y un Instituto Vocacional de 
Ciencias Exactas (IPVCE). En todos 
estos centros, transcurre el proceso, bajo 
el cuidado de profesores universitarios, 
que velan por la transparencia de la apli-
cación de los exámenes.

Oportunidad para los amantes de la cocina
POR DAIRIS BRITO HERNÁNDEZ

• La Asociación Culinaria de Artemisa convoca a los amantes del arte culina-
rio a cursar el III Nivel de Cocina  en la provincia. 

Para la matrícula deben tener cursado I y II nivel de Cocina y dos especialidades, 
entre ellas Cocina Cubana.

Se contará con excelentes profesores de reconocido prestigio dentro y fuera del 
territorio, así como el aseguramiento de todo el curso en general. 

Los interesados, que hasta el momento no tengan en su currículo algu-
nas de las especialidades, pueden tener la oportunidad de cursarlas para 
matricular en el III nivel.

Para más detalles, comunicarse al 49 366660 o visitar la sede de la Asociación 
en el bulevar del municipio cabecera.   

Exámenes de ingreso y otras vías de acceso a 
la universidad 

EL HOGAR AHORA  es un espacio mucho más confortable, con las atenciones que requieren los 
ancianos

Yinetsis Cruz Garrido, jefa de 
departamento del nivel educa-
tivo Preuniversitario, informó que 
la calificación comenzó de manera 
inmediata, al día siguiente de cada 
examen. “Debe transcurrir en un 
período de tres días, en otra jornada 
se recalifica y un quinto día, se atien-
den las solicitudes de recalificación 
por parte de los estudiantes”, explicó.

Ahondó, además, en otras vías de 
ingreso a la universidad, relaciona-
das con ocho tipos de otorgamiento, 
entre las que destacan especialidades 
de la Aduana (solo para estudiantes de 
Guanajay y Mariel), las carreras para 
muchachas que ingresan al  Servicio 
Militar Voluntario Femenino, las que se 
entregan por concursos y otras por cole-
gios pedagógicos. 

Se otorgaron ya en Artemisa 15 carre-
ras directas por concursos provinciales. 
Están además en proceso de otorga-
miento, las que se ganan los educandos 
por concursos nacionales y preseleccio-
nes nacionales.    
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POR JOEL 
MAYOR 
LORÁN

¿SENTIRSE LIBRE EN UNA PRISIÓN?
«NO SE TRATA SOLO DE LA INTOXICACIÓN, LAS 
CONVULSIONES O LAS CRISIS PSICÓTICAS, SINO DE CÓMO 
SE DESTRUYEN SUS AMISTADES, LA FAMILIA, EL FUTURO…»

¿Sentirse libre en una prisión?
• Abelito no debió caer en la trampa, porque los 
chicos geniales no consumen drogas. Para ser 
reconocido en un grupo, el mejor camino es el 
empeño, no el químico. Tras la ilusión temporal 
de ser aceptado, lo golpeó la realidad más dura: 
el efecto desinhibidor pasó, y las consecuencias 
fueron crueles.

No se trata solo de la intoxicación, las con-
vulsiones o las crisis psicóticas, sino de cómo se 
destruyen sus amistades, la familia, el futuro…

Afortunadamente, la mayoría de sus amigos es 
demasiado inteligente para tomar ese camino, uno 
tan letal que no perdona siquiera la primera vez.

Pero el fenómeno se ha extendido como nunca 
antes, porque los traficantes han ideado formas 
muy mañosas para solapar las drogas… y para 
seducir a jóvenes que pretenden evadirse, sobresa-
lir o, simplemente, “volar”. 

Precisamente, la Eide Julio Díaz organizó un 
taller para mostrarles que, aun cuando la droga 
pueda hacerles sentirse “libres”, verdaderamente 
se convierte en una prisión.

Durante el encuentro se habló sobre los dis-
tintos tipos de estos productos, los blandos como 
el cigarro y el alcohol y los duros como el famoso 
“kímiko”, los modos de camuflarlos, sus daños MARTIRENA

A cargo de YOADIS MÁRQUEZ y YUDAISIS MORENO            
opinion@artemisadiario.cu

LA PREOCUPACIÓN TAMBIÉN SE AGRADECE
Hoy la sección inicia con un agradecimiento que llega de manos 

de Odalis Núñez Carmona, vecina de calle 23, #5210 entre 52 y 54, 
en Artemisa, quien refirió la falta de agua en su barrio en la publica-
ción del 18 de febrero titulada Escasez de agua, ¿por gravedad?
En la respuesta dada el 8 de abril, el intendente de la localidad re-
firió que se continuaría el trabajo hasta detectar lo que ocasionaba 

1

EL PUEBLO OPINA

irreparables y la línea confidencial dise-
ñada para brindar consejería anónima y 
gratuita las 24 horas, con solo marcar el 
número 103.

Se habló de numerosos peligros, como: 
irritabilidad, somnolencia, hiperactividad, 
convulsiones, esquizofrenia, ansiedad, 
daños en todos los órganos, embolias, celu-
litis, infartos y destrucción a la juventud.

¿El principal mensaje en ese plantel? Esos 
muchachos son jóvenes y, además, deportis-
tas. Su pelea contra las drogas resulta más 
trascendental, por la necesidad de un juego 
limpio, para que sus preseas sean bien gana-
das y permanezcan en su medallero.

A las palabras de Yarelis Chirino, funcio-
naria del Comité Provincial del Partido; de 
Julio César Martínez, direc-
tor del Centro de Medicina 
Deportiva, y de una glo-
ria del atletismo como 
Gretchen Quintana, se 
sumaron las de Juan Gual-
berto Pimienta, presidente de la 
sala segunda de lo penal, en el Tribu-
nal Provincial.

El prestigioso jurista aludió a 
la tolerancia cero hacia las drogas, 
a los hasta 30 años de privación 
de libertad para los traficantes, a 
las decenas de personas sancio-
nadas en 2024, y al rigor que solo 
les concede libertad condicio-
nal una vez cumplido el 95% del 
tiempo en prisión.

Por tanto, se insistió en 
que prevalezca el amor a la 
familia, el buen comporta-
miento, la sed de triunfar y 
ganar medallas, de formar 
una familia, de ayudar al 
compañero que lo requiere, 
de multiplicar este mensaje 
oportuno.

Justo allí donde emer-
gen los campeones, deberían 

saberlo todos: su dedicación 
los puede llevar más alto que 

cualquier tipo de droga.

OPINIÓN GRÁFICAQuejarse sí, pero también vivir
• Cuando caen los apagones siniestros, con toda su 
bofetada de calor eterno y el tiempo parece detenerse 
para no avanzar nunca más, vuelve uno a cuestionar-
se mil veces la vida, a preguntarse qué tiene sentido 
en medio de tanta adversidad inagotable.

Me hago esas preguntas y me hago otras y, cuando 
parece que estoy ya vencido, vuelvo a sacar la cabeza 
del mar en que se ahoga mi optimismo y empiezo la 
batalla de nuevo.

Mis familiares y amigos saben cuánto he disfru-
tado recientemente un “casi premio” muy importante 
que estuvo a punto de tocarme y que seguramente 
hubiera causado un terremoto en mi vida de hombre, 
periodista y escritor de 61 años.

No sucedió el hermoso milagro del premio. Tocó 
finalmente a otro autor. Enhorabuena para él…y 
enhorabuena para mí, porque la “derrota”, lejos de 
amilanarme o conducirme a la depresión, me llevó a 
tomar nuevas fuerzas, para seguir ejerciendo algo de 
lo que más amo en esta vida: escribir.

Días de tensos apagones y ninguna computadora 
me acompañaron en los días previos al envío de mi 
obra al concurso. Pero un amigo generoso, el drama-
turgo y poeta Juan José Jordán, puso en mis manos su 
laptop para que, en plena madrugada y desafiando la 
vuelta de los apagones, pudiera yo concluir los cuen-
tos que acabarían integrando el libro, para enviar al 
importante certamen literario.

Anda hoy mi amigo por Colombia, impartiendo 
conferencias y regalando abrazos, y hasta allá, sin 
pensarlo dos veces, le mandé mi agradecimiento: 
“no gané el premio finalmente, hermano, pero tu 
ayuda fue incalculable para que yo concursara”. Jor-
dán, hombre talentoso, pero de suerte humilde, me 
respondió con una sinceridad indiscutible: “No te 
preocupes, se gana y se pierde en los concursos, envía 
tu libro a otro certamen…y no te quejes tanto”.

Adiviné desde Caimito la risa que lo acompañaría 
mientras en Bogotá o Medellín  tecleaba esta última 
frase. Adiviné cuan útil se sentiría tras haber echado   
rodilla en tierra por un amigo quejumbroso, pero fiel, 
que, a fin de cuentas, sí estaba sumergido en escri-
bir ficciones de madrugada era porque la belleza de la 
vida lo seguía inspirando.

A mi hija María Fernanda, eterna ganadora de 
concursos, suelo decirle: “son muchos más los que 
se pierden que los se ganan, apréndelo, pero no es 

posible ceder ante nin-
guna derrota”. Se lo digo 
de corazón y lo cumplo. 
Caigo en un concurso, 
me duele la derrota un 
segundo apenas, y vuelvo 
a la pelea.

No es, a fin de todo, la realidad  específica de los 
concursos. Es la realidad de la vida. Y la de este ser-
vidor, por suerte, tiene mucho de aquello que cantó 
Sabina: “como el aire lo regalan y el alma nunca la 
empeño, con las sobras de mis sueños me sobra para 
comer. De qué voy a lamentarme. Bulle la sangre en 
mis venas. Cada día al despertarme me gusta resuci-
tar, y a quien quiera acompañarme le cambio versos 
por penas”.

Sí. De eso se trata, de que el más duro apa-
gón nunca te venza, que te  duela como a  cualquier 
humano consciente de que sin servicio eléctrico 
poco podrá avanzar un país, no porque lo jure este 
humilde escriba, sino porque el mismísimo Lenin lo 
dejó bien en claro en una de las tareas inmediatas del 
Poder Soviético en 1917, recién conseguido el triunfo 
revolucionario de los bolcheviques: electrificar   es 
imprescindible electrificar el país entero o no habría 
desarrollo posible en el país de los Soviets.

 Jordán, el amigo distante ahora y pronto 
por estas tierras de nuevo, tiene razón: las que-
jas en demasía solo profundizan las amarguras 
del camino. Quejarse es un acto legítimamente 
humano y obtener respuesta por nuestras quejas 
siempre debe ocurrir. Pero la vida siempre es un 
concurso más hermoso y tentador. 

POR MIGUEL 
TERRY 

VALDESPINO

esta situación, pero también recordó que la inestabilidad en el flui-
do eléctrico era un factor fundamental.
Odalis asegura que, “desde esa fecha ha estado recibiendo visitas 
de la UEB de Acueducto, enviaron a una brigada que destupió las 
tuberías en la esquina de calle 23 y 52, después de esta acción co-
menzó a llegar un poco pero aún no es estable, ni suficiente”.
Agradece a la sección por haber mediado y reconoce que ha existido 
preocupación por parte de este organismo, pero sabe que los proble-
mas de inestabilidad en el fluido eléctrico y la falta de combustible, 
son factores que atentan contra la estabilidad del servicio de agua.
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TEXTO Y FOTO YUDAISIS MORENO BENITEZ
                                     yudaisismoreno@gmail.com

• Son las cinco de la mañana y en la calle de palmas, 
a unos tres kilómetros del centro de la ciudad de Ar-
temisa, una mujer campesina empuja el sol. Aún no 
amanece, pero ella contagia sin reparos los primeros 
minutos de su día con el aroma a café. 

Después de esa taza, con botas y sombrero de por 
medio, Yamila Marrero Alfonso echa a andar hacia 
parte de las 40,26 hectáreas de tierra bajo su mando, 
como usufructuaria, hace una veintena de años. 

Suelta sus carneros a campo traviesa, va por los 
caballos, y hasta atiende a los ponis: esa raza de equi-
nos con los cuales se encariña, entretiene a sus dos 

nietos y desfila al trote cada Primero de Mayo, para 
darle más colorido al compromiso con su Isla.

En 13,42 hectáreas acopia muchas de sus volunta-
des al cultivar caña de azúcar. Por estos días sube a la 
combinada que corta la gramínea, con no pocos obstá-
culos ceñidos por la ausencia de combustible.  

“Ya veremos el rendimiento. El paquete tecnoló-
gico ha estado muy escaso; no obstante, las atenciones 
culturales necesarias han sido taller y escuela en mis 
surcos”, detalla en una conversación apresurada.

Es una mujer sin horarios fijos para enrumbar con 
el tractor sembradío adentro, ensillar una yegua, o 
rodar su moto hasta las fincas de los asociados de la 
Cooperativa de Créditos y Servicios Marcos Martí, 
ubicada en el Consejo Popular Lincoln, la cual dirige 
desde 2013, con unos 200 miembros, 98 de ellos usu-
fructuarios.

¿Qué importa si hay rocío, si la neblina le sacude 
cualquier alergia o el sol penetra por cada poro? Ella 
es de las que toma la guataca para desyerbar surcos de 
boniato o yuca, o un saco al cosechar viandas con el 
resto de los campesinos de su finca. 

Ella también revisa los cuatro puntos de venta de 
productos agropecuarios de su cooperativa, donde, 
por cierto, combina vanaglorias de surtidos y precios, a 
pesar de estar siempre insatisfecha con ambos.

Hay tres bodegas que la desvelan de noche y de madru-
gada. La entrega de cien mil litros de leche al año, de lunes a 
lunes, es un compromiso inviolable con los más pequeños, 
y con el país que busca sustituir importaciones. 

Los acarrean a través de tiro directo, desde el pro-
pio ordeño manual de los guajiros de su CCS, hasta el 
mostrador de cada centro de comercio.  

Así es Yamila, la mujer, 
la campesina, la usufruc-
tuaria y presidenta de una CCS, la delegada directa de 
Artemisa al Congreso de la Anap, a la misma que el destino 
le ha facturado nostalgias de más.

No cicatrizan aún las precipitadas partidas al infi-
nito de su padre y esposo, sostiene el duelo por la 
lejanía de uno de sus hijos. Quizás, cuando todo pare-
cía navegar en calma, el accidente de su otro hijo, más 
la enfermedad de su hermano de 47 años, que mitiga 
con tratamiento de hemodiálisis, atenciones y cariños, 
volvieron como otra bofetada del destino.

Pero ella se vuelve fuerza, la lleva consigo. Es tal vez el 
punto cubano de esta manigua que precisa de mujeres y 
campesinas. Nos parece que nada mengua su energía, o 
mejor, sabe cómo la recobra no solo en la tierra que cultiva, 
también cerca de un pedazo de azul, en Majana, parte de la 
costa sur de Artemisa, donde otros aires respira. 

La conversación da más, pero Yamila, la de la calle 
de palmas, anda siempre de prisa. Entre su dinámica es 
miembro del comité provincial de la Federación de Mujeres 
Cubanas, guarda en su vitrina la Medalla 23 de Agosto, y 
participó en su octavo congreso, en 2024. 

Esa misma mujer que dentro de ella vibra, inspira como 
campesina. Ha sido Vanguardia Nacional de la Anap, por 
cuatro años consecutivos, al igual que su cooperativa, y 
ambas ostentan la Bandera de Honor Niceto Pérez.

Casi se despide, pero le guiño el ojo, y hace 
entonces otra pausa para hablar del Congreso de los 
campesinos cubanos. 

 “Nuestro compromiso como CCS cañera es entre-
gar más de 6 500 toneladas de caña en esta campaña, 
y el Central 30 de Noviembre, puede contar con esa 
molienda, por ese propósito vamos de sol a sol. ¡Tra-
bajar y trabajar, ese es mi mensaje!

 “Las labores del campo cada día son más espinosas 
para mujeres y hombres, pero de que ¡se puede, se puede!” 

Yamila, del campo al congreso 

YAMILA, DEL CAMPO AL CONGRESO 
«VARIOS ORGANISMOS ESTATALES HAN REALIZADO TAMBIÉN UN APORTE SIGNIFICATIVO 

EN ESTA ETAPA DE TRABAJO, EN APOYO A LOS TRABAJADORES DE SU SECTOR»

LA PRESIDENTA de la CCS Marcos Martí es parte de la 
delegación de Artemisa al congreso de la ANAP

Para Yanet: el mejor modo de servir
POR YEMMI VALDÉS RAMOS
           yemvr94@gmail.com

• La medicina cubana causa debates en los últimos 
meses, pues algunos malintencionados ponen en duda 
su calidad. Más allá de carencias ciertas y de algún caso 
puntual, los médicos cubanos intentan mantener viva 
la más noble de las conquistas de la Revolución: la salud 
gratuita y accesible para todos por igual.

Ferviente defensora de esta conquista es la doctora 
Yanet García Fernández, Especialista de primer grado 
en Medicina General Integral (MGI) y segundo grado 
en Neonatología, quien, además de entregarse a sus 
pacientes, asume la docencia y la investigación cien-
tífica; es profesora Auxiliar, ostenta la categoría de 
Investigador Agregado y realizó una Maestría en Aten-
ción integral al niño.

“Los médicos en Cuba siempre se han formado con 
calidad, pasión y amor. En las condiciones actuales de 
tanto acceso a las redes, estamos expuestos a ser juzgados 
en el día a día. Ello, en lugar de verse como un problema, 
debemos asumirlo como un reto, pues demanda más pro-
fesionalidad y entrega. Los médicos tenemos los mismos 
problemas que cualquier cubano, pero cuando entramos 
al hospital, debemos dejarlos atrás.

“La medicina fue mi formación; mis padres estudia-
ron carreras médicas: mi papá fue del primer grupo de 
estomatólogos graduados con la Revolución y mi mamá 
se graduó de médico dos años después. Ella fue del pri-
mer grupo de neonatólogos graduados en el país, así que 
mi vida transcurrió entre centros de salud. Debió ser eso 
lo que me hizo inclinarme por la medicina en general y 
la Neonatología en particular, pues fui aprendiendo lo 
importante que es dar salud y lo vulnerables que son los 
recién nacidos, con peculiaridades que no se repiten en 
ninguna otra etapa de la vida.

“Me gradué en 1992, trabajé como médico de 
familia en Güira de Melena y San Antonio de los 
Baños; posteriormente comencé Neonatología 
como segunda especialidad en el Hospital Gene-

ral Docente Iván Portuondo, donde trabajé hasta el 
año 2015. Entonces pasé al servicio de Neonatología 
del Hospital Materno Infantil Ángel Arturo Aballí y 
poco tiempo después me trasladé al Hospital Gene-
ral Docente Ciro Redondo García, donde estoy en la 
actualidad, explica.

Su día a día va más allá de los pacientes y tras-
ciende a la investigación, de ahí su presencia 
reciente en Cuba Salud. “Mi presencia allí se debió 
a un trabajo que hemos venido realizando con los 
padres y personal de salud, sobre los primeros 1000 
días del niño/a. Estamos trabajando una perspectiva 
diferente de esta etapa de la vida, capacitando a la 
familia en aquellos temas que le traen dudas y preo-
cupaciones para la crianza de su bebé.

“Los primeros 1000 días van precisamente desde 
la concepción hasta los dos años de edad. Es impor-

tante la repercusión para la vida adulta de esta etapa, 
una ventana crítica, pero también de oportunidades. 
Durante este trabajo, creamos la Escuela para padres: 
Luciérnaga, que se presentó en el evento”.

Sobre las experiencias que le aportó este evento 
destaca el intercambio con promotores de salud, obste-
tras, pediatras, médicos de familia. Añade una noticia 
positiva: “la extensión de nuestra escuela a todo el 
país, la publicación de un manual dirigido a la fami-
lia, pero sobre todo el bienestar de poder llevar nuestra 
experiencia a todas las familias que la necesiten.

“Además del Cuba Salud, participamos en dos 
eventos puramente neonatales: El Simposio Cuba 
Argentina, celebrado en la provincia de Sancti 
Spíritus y el Taller Nacional de actualización en 
Hemodinámica neonatal, en Holguín, ambos diri-
gidos a la atención cada vez más particularizada del 
neonato, siempre al detalle, con ciencia y conciencia”.

En medio de las complejidades económicas 
que vivimos Yanet encuentra siempre motivacio-
nes para seguir adelante: “Vocación, capacidad de 
entrega, respeto por la salud del neonato y su fami-
lia, la satisfacción de una vida salvada, un niño y un 
hogar feliz”.

A las nuevas generaciones de médicos que con-
tribuye a formar intenta siempre transmitirles el 
respeto, por la carrera que eligen, por los pacientes y 
sus familiares, por sus compañeros de trabajo.

Si indagamos por lo más complejo, no vacila en 
la respuesta: “el recién nacido enfermo, hablar con 
los padres de la enfermedad de su bebé, apoyarlos en 
esos sueños rotos, porque el embarazo es motivo de 
celebración y cuando el bebé nace con alguna pato-
logía hay que enseñarlos a enfrentar esta situación, 
sin embargo es muy gratificante verlos pelear por la 
vida, observar su respuesta a un tratamiento, a una 
caricia, la respuesta de la familia, su participación 
en la atención”.

Mientras, sueña con un día tener disponibles todos 
los recursos, para salvar la vida de todos los niños que 
precisan su cuidado, Yanet no detiene el paso. Sabe 
que más allá de recursos, el amor también salva y de 
ese tiene muchas cuotas para dar. 

YANET HA DEDICADO HORAS de investigación a los prime-
ros 1 000 días de los niños
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POR DAIRIS BRITO HERNÁNDEZ Y SAY MENA SUÁREZ

SIEMPRE CONTIGO
EL ÚLTIMO MARTES DEL MES 
REGRESA LA PÁGINA VARIADA

Hazlo en casa Visión  
tecnológica

¡Qué sabor!

A lo natural ¿Sabías que?Curioseando

Interesante “El trabajo embellece. El trabajo 
disciplina. El trabajo nutre, la 

pereza encoleriza y enloquece. 
El trabajo  rehace en el alma las 
raíces que le arranca la muerte. 

El  trabajo es piadoso”

• El Primero de Mayo fue decretado 
como Día Internacional de los Tra-
bajadores en el año 1889 durante el 
Congreso de la II Internacional efec-
tuado en París. En Cuba se celebró por 
primera vez en 1890. 

El proletariado cubano tuvo el 
honor histórico de haber participado 
en el estreno mundial del Día Interna-
cional de los Trabajadores.

Varios países tienen sus propias 
fechas para conmemorar las luchas obre-
ras. Japón lo festeja el 23 de noviembre, 
pues durante esa fecha se solía celebrar 
el festival de la cosecha en el período 
Asuka. En Canadá es el primer lunes de 
septiembre en muchos lugares. Nueva 
Zelanda lo conmemora el cuarto lunes de 
octubre, en honor al movimiento obrero 
que luchó por la jornada de 8 horas en la 
colonia de Wellington en 1840. 

Mientras, Australia lo celebra el 
primer lunes de octubre, pero, al igual 
que en Canadá, la fecha no es la misma 
en todo el país. 

• La palabra 
salario viene del 
vocablo en latín 
salarium, que 
significa “pago 
por sal”. Esto se 
debe a que en el 
Imperio Romano 
era costumbre 
pagar con sal 
a soldados y 
funcionarios, 
pues este era un 
ingrediente muy 
apetecido.

• Según Stephen Buhner, autor del libro 
Herbal Antibiotics: Natural Alternatives 
for Treating Drug-Resistant Bacteria, en 
la lista de los mejores antibióticos naturales 
se encuentran, por este orden, el ajo, el aloe, 
la miel, el jengibre y la salvia.

Hoy ahondaremos en el ajo: 
Es considerado en los últimos siglos uno 

de los remedios naturales más efectivos. 
Rico en antioxidantes, capaces de contribuir a la destrucción de los radicales 

libres, responsables del deterioro del cuerpo y que con el paso del tiempo pueden 
conducir a enfermedades cardíacas y cáncer. 

Ayuda a bajar la presión arterial, combatir las infecciones de la piel y protege 
el corazón.

Tiene propiedades antibacterianas, analgésicas, antifúngicas, antiespasmó-
dicas e hipotensoras.

• Típica de estos meses, la papa llega 
a las casas y se convierte en aliada en la 
cocina, para preparar numerosos platos. 

Hoy traemos dos propuestas senci-
llas. La primera, parecida a las pizzetas, 
con solo tres papas. Las pelas y rayas, 
agregas cebolla y los sazones que 
desees, tres cucharadas de harina, un 
huevo y sal a gusto. 

Mezcla todo, coloca en un sartén 
con aceite y sofríe. Puedes darle cual-
quier forma e incorporarle encima 
queso, tomate, condimentos, etc.

La segunda son las gustadas papas 
fritas preparadas de manera dife-
rente. Se ponen al fuego varias papas 
con sal por 15 minutos. Cuando se 
refresquen, machacas y agregas 

hasta lograr una masa homogénea. 
Extiende en una tabla y corta en tiras 
finas. Luego colócalas en aceite caliente 
hasta dorar. Estos palitos puedes 
acompañarlos con ketchup y disfrutar 
en familia.

especias al gusto como ajo y orégano. 
Incorporas tres cucharadas de mai-
cena y una pizca de sal. 

Luego pica en pedazos pequeños 
jamonada, jamón o perro caliente y 
sofríes por cinco minutos. Mezclas, 

En el mes de marzo fue presentada 
la plataforma de inteligencia artificial 
SocIA, por la empresa cubana de desa-
rrollo de software Avangenio.

Esta herramienta estratégica para 
el mercado cubano, con una inter-
faz versátil y un enfoque colaborativo, 
permite a los usuarios en tiempo real 
realizar varias tareas desde cualquier 
dispositivo, dígase, tabletas, ordena-
dores o teléfonos móviles. 

Además puede ser utilizada en 
cualquier entorno, gracias a su diseño 
flexible, sectores como Educación, 
Salud y las Telecomunicaciones, ten-
drán beneficios para la automatización 
y optimización de procesos.

Tareas programables, redactar 
correos, trabajos al mismo tiempo con 

varios formatos como texto, audio o 
video, la integración con soluciones 
de la propia Empresa como Noswork 
(especie oficina virtual) y ERPNext, 
son algunas funcionalidades de la 
plataforma, integradas en agentes per-
sonalizados. 

Esta será comercializada con tres 
tipos de planes: Básico, Team y Enter-
prise, lo cual permite el acceso de 
pequeñas empresas a esta tecnología. 

¿Porque José Martí vestía de negro?
Al ser desterrado de Cuba, por sus 

ideales de independencia, en señal 
de luto por su patria, vestía de color 
negro. Solo cambió de traje al desem-
barcar en el año 1895 por Playitas de 
Cajobabo, para incorporarse a la Gue-
rra Necesaria.

¿Cuál fue el último documento 
que escribió?

La carta inconclusa a su amigo 
Manuel Mercado, con fecha del 15 de 
mayo de 1895, no fue el último docu-
mento escrito por el apóstol, sino 
una pequeña nota dirigida a Máximo 
Gómez, horas antes de caer en combate 
el 19 de mayo: «No estaré tranquilo 
hasta verlo llegar a Ud. Le llevo bien 
cuidado el jolongo»

• Una forma de distracción para los 
niños en casa y mantenerlos ocupados 
es el dibujo. Con la huellas de las manos 
pueden crear varias pinturas combi-
nando colores, animales y guardar de 
recuerdo.
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AUN BAJO TIERRA, SIN OLVIDAR LAS ESTRELLAS
«MILLONES EN TODO EL MUNDO AMAN ENCARNAR ALGUNO DE LOS MÁS 

DE CIEN HÉROES DE ESTE JUEGO DE ESTRATEGIA EN TIEMPO REAL»

POR JOEL MAYOR LORÁN 
           joelmayorloran@gmail.com

Cada día, millones en todo el mundo entran en bata-
lla, como uno de los más de cien héroes, de un juego de 
estrategia en tiempo real llamado Dota. Muchos afirman 
que, entre los de acción con multijugador, es el más pro-
fundo, lucrativo y popular de los deportes electrónicos: 
incluye torneos profesionales y premios millonarios.

El guanajayense Jose Javier Mirabal Esperón, de apodo 
Kuroko, se ha convertido en uno de los gamers principales 
de Cuba, gracias a sus habilidades en este juego al que en 
español le conocen como Defensa de los Ancestros 2.

Dos equipos de cinco jugadores compiten para des-
truir una gran estructura (Ancestro) defendida por su 
rival, mientras defienden la suya. Y este joven siente 
pasión por semejantes aventuras. 

No es nada extraño. La cobertura mediática de 
la mayoría de los torneos en el planeta, capta adep-
tos mediante comentarios y análisis de los partidos en 
curso, de manera similar a los eventos deportivos tra-
dicionales. Además de emitirlos en vivo para el público 
en arenas y estadios, también se transmiten por Inter-
net y hasta simultáneamente por televisión, con varios 
millones de audiencia.

Así que, desde los cinco años, José Javier andaba ya 
imbuido en la PlayStation con sus hermanos mayo-
res. Por supuesto, antes probó otros juegos. Hoy en 
su tiempo libre suele enrolarse en World of Warcraft 
(WoW) y Albion Online con amigos que viven cerca, o 
pasa tiempo con su novia. 

Cuando su vida dio un gran giro fue a los 17. Había 
mejorado en destreza, y comenzó a soñar en serio con 
involucrarse cada vez más en el Dota. 

“Pero no me creo un gamer profesional. Somos más 
bien amateurs. Nos falta mucho entrenamiento y apoyo 
para conseguir eso.

“En Cuba no hay demasiados adversarios para 
competir por las plazas a fin de representar al país. En 
cambio, sí enfrentamos desventajas como los apagones 
y la mala conexión, que nos dificultan el afán de llegar 
más lejos.

“De hecho, lo ideal para una sesión de entrenamiento 
serían seis a ocho horas, pero, como ya mencioné, nos 
interrumpen los apagones y la pésima conexión”.

-Muchos no toman en serio los eSports, no 
los consideran deportes reales ni competitivos. 
¿Crees que hay similitudes entre estos y los tra-
dicionales?

“Desde luego, en la mentalidad y la ansiedad ante 
cada competencia. El poder de la mente y el entrena-
miento resultan esenciales en cualquier deporte”.

ESTE JOVEN GUANAJAYENSE se ha convertido en uno de 
los gamers principales de Cuba

EN DOTA, dos equipos de cinco jugadores compiten para des-
truir una gran estructura (Ancestro) defendida por su rival
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JOSÉ JAVIER (segundo de abajo hacia arriba) y su equipo 
de DOTA 2

Aun bajo tierra, sin olvidar las estrellas

-¿Cuál fue tu reacción cuando incluyeron 
videojuegos en las Olimpiadas?

“Me parece muy bien. ¡Y ojalá pueda ir cuando lle-
gue el momento!”

-¿Cómo ha cambiado tu forma de ser dedi-
carte a los videojuegos? 

“Me ha ayudado mucho a relacionarme y a hacer 
amistades. Soy introvertido y no hablo mucho, pero 
detrás de una pantalla es más fácil”.

-¿Crees que, si no estuvieras en el mundo de 
los eSports, serías una persona diferente?

“Sería una persona mucho más solitaria”.
-De no haberte convertido en gamer, ¿qué 

habrías hecho profesionalmente?
“Probablemente me dedicaría a la informática”.

-¿Cuál ha sido el partido más difícil de tu 
vida?

“Partidos difíciles he tenido muchos. Recuerdo 
uno, precisamente durante el primer torneo presen-
cial que gané, en La Habana a principios de 2020, 
cuando nos dejaron la base casi muerta, pero logra-
mos remontar.

“Con mi equipo actual, hemos ganado dos veces 
los campeonatos nacionales y un torneo llamado 
Impacto Solar”.

-¿Quién ha sido tu mejor compañero de 
equipo?

“Mi mejor compañero fue Ultrhonos, que dejó 
de jugar por cosas de la vida y falta de apoyo hacia 
este deporte”.

-¿A cuál estimas como el equipo más sólido?
“Después de nosotros, a nivel nacional, son los 

Under Effect, contra los que discutimos la final este 
año y vencimos 3-2”.

-¿Juegas en partidas públicas, con tu 
equipo…?

“En este juego hay algo parecido al elo del aje-
drez: se llama mmr. Las partidas públicas las 
juegas con personas que tengan más o menos tu 
mmr; al haber diferencia de mmr entre los cinco, 
es muy difícil que caigamos juntos. Entonces, los 
integrantes del equipo solo entrenamos juntos en 
partidas privadas”.

-¿Ves repeticiones y análisis?
“Sí, cuando los pro juegan torneos, los miro”.
-¿Qué aspectos de tu juego te gustaría 

cambiar?
“Tratar de que una mala jugada no me estrese, 

porque muchas veces no define el juego”.
-¿Haces ejercicio físico?
“No”.
-¿Qué es lo que más te gusta de ser un gamer 

de eSports y de este mundillo en general? 
“Me siento realmente bien jugando videojuegos, y 

paso mucho tiempo con amigos”.
-¿Consideras necesario que todos los miem-

bros sean amigos y se lleven bien para que el 
equipo funcione?

“No. El equipo puede funcionar bien sin eso. Sin 
embargo, que se lleven bien siempre ayuda”.

-¿Te has fijado alguna meta?
“Hace dos años hubiera confesado que tenía el 

sueño de llegar a lo más alto como profesional a nivel 
mundial. Al ver que pasa el tiempo y seguimos estan-
cados, lo creo poco probable, pero sí tenemos la meta 
de llegar lejos en las Olimpiadas”.

Quizás la persistencia sea su estrategia más acer-
tada. Si otrora parecían inconcebibles unos Juegos 
Olímpicos sin el boxeo o la pelota vasca, otros se 
incluyeron como el críquet, flag-football, lacrosse, 
squash y el DOTA.

Esperemos que José Javier continúe defendiendo 
su base, sin desfallecer jamás y confiando en la 
remontada, con más fuerza que Moon Rider y, aun 
bajo tierra, nunca olvide las estrellas. 
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Mi pueblo en el faro de los escritores
POR MIGUEL TERRY VALDESPINO
terryvaldespinomiguel@gmail.com

• Cada pueblo, por más pequeño e insignificante que 
parezca, siempre tiene una historia muy rica acumulada a 
lo largo de siglos, como es el caso del mío, Ceiba del Agua, 
un pueblo de Caimito, ubicado a medio camino entre dos 
importantes ciudades de esta provincia: Artemisa y San 
Antonio de los Baños.

En las afueras de Ceiba, durante la invasión de 
Gómez y Maceo a Occidente durante la Guerra Nece-
saria, tuvo lugar uno de sus combates y años más tarde 
algunos de sus habitantes contaban cómo eran en rea-
lidad aquellos dos grandes de la independencia y cómo 
eran en verdad los fieles infantes que los habían seguido 
desde las tierras del distante Oriente.

Grandes cosas pueden ocurrir y de hecho han ocu-
rrido en los pueblos pequeños de Cuba y el mundo. 

Dos años atrás, en vísperas de celebrarse la Feria del 
Libro en Artemisa, mientras se conformaba el programa 
del evento, los organizadores repararon en que era Ceiba 
del Agua, curiosamente, el pueblo de Artemisa –con-
tando las cabeceras municipales- el pueblo artemiseño 
que contaba con la mayor cifra de escritores.

Aquella lista arrojó entonces los nombres de 
Doctor y geógrafo Oscar Rodríguez Díaz, la poeta y 
autora para niños Sucet Vázquez Ortega, los narra-

Obras de artemiseños dan la vuelta al mundo

OBRAS DE ARTEMISEÑOS DAN LA VUELTA AL MUNDO
«DOS RECONOCIDOS ARTISTAS VISUALES ARTEMISEÑOS, FORMARON PARTE DE LA 
MUESTRA DEL FESTIVAL CULTURAL DE AMÉRICA LATINA Y  EL CARIBE»

EL PROFESOR ÓSCAR ENSEÑA y divierte en cada encuentro con la geografía

POR MITEVAL

• Dos reconocidos artistas visuales artemiseños, Lester 
Campa y Denys San Jorge Rodríguez, formaron parte de 
la muestra del Festival Cultural de América Latina y  el 
Caribe, realizado en la Villa Cultural Katara, en Qatar.

La muestra, organizada por la embajada de Cuba en 
esa nación, incluyó también a otros significativos  artis-
tas de la Mayor de Las Antillas, entre ellos Amelia Peláez, 
Eberto Escobedo, César Leal y Sonia Almaguer.

El guanajayense Lester Campa se hizo presente con un 
alegórico paisaje titulado La idea en el cielo, mientras que 
el bautense San Jorge, unido a la fotógrafa holguinera Sonia 
Almaguer, aportaba tres de sus collages pertenecientes a la 
serie La Habana que me han da'o, La Habana que te 
dejo, de amplio impacto nacional e internacional.

También en Moscú, este par de creadores formó parte del 
Festival Internacional Días de Arte Contemporáneo DOCA, 
donde expusieron otras tres obras pertenecientes a la acla-
mada serie en homenaje a esta capital caribeña. 

dores Reinier Del Pino Cejas, María del Carmen Terry 
Valdespino y Pedro Bernabé Lorenzo, el historiador 
Orlando Benítez y el redactor de estas líneas. Además 
de una curiosidad, todo un privilegio.

No quiso la lúcida visión de Yohanna Curiu-
neaoux Tamayo, directora municipal de Cultura, 
pasar por alto esta fuerza intelectual de primera línea 
y de inmediato se lanzó a aprovecharla en bien de la 
comunidad ceibera.

Para este fin, cuatro peñas fueron creadas en el pue-
blo: Horizontes geográficos, con el profesor Oscar en la 
calle 90, su sede, listo para presentar curiosidades pla-
netarias y temas de interés por parte de un autor que 
enseña siempre disfrutando cada segundo de su presen-
tación y hoy puede mostrar una larga galería de títulos 
muy bien acogidos por los lectores de cualquier edad.

María Terry, desde el espacio Nunca es tarde, en el 
Círculo de Abuelos en el pueblo, trata el tema de las per-
sonas que han legado vidas y obras ejemplares para la 
humanidad y sobre las abuelas profesionales, apoyando 
sus disertaciones en textos como las Lecturas ejempla-
res y el Apóstol José Martí.

La peña Magia y ensueños, en el Jardín de la Infancia 
de la localidad, y Leamos más, en la Escuela Secunda-
ria Ramón López Peña, llevan en el puente de mando a 
Sucet, excelente promotora de varios libros de su autoría 
y de temáticas de interés para todos los niños.

Si bien la avanzada edad y los proble-
mas de salud le han impedido al escritor 
Pedro Bernabé Lorenzo comandar alguna 
peña, sus asiduas colaboraciones son 
capaces de enriquecer cualquiera de 
ellas, mientras que el historiador Orlando 
se afana para sumarse a esta explosión 
cultural que tanto bien ha traído a los 
habitantes de la comunidad.

Al pasar a residir en predios capitalinos, 
la peña Raíces, de Reinier Del Pino, dejó de 
existir, aunque siguen abiertas las puer-
tas para este joven talento cuando quisiera 
retomar su espacio, en tanto Miguel Terry 
conduce las suyas en el casco urbano caimi-
tense, lugar donde reside.

Es realmente triste cuando en cual-
quier territorio no se aprovecha la 
capacidad y el talento de creadores que 
pueden aportar mucho a la formación y la 
educación humanas. 

En cambio, es luminoso cuando esa 
fuerza se ubica en primer plano, como 
en este caso, y de pronto un pueblo en 
apariencia anodino se convierte en faro 
milagroso que baña en luz a seres de todas 
las edades. 

Martianos en jornada De 
cara al sol
DANIEL SUÁREZ RODRÍGUEZ
danielsuarezrodriguez1968@gmail.com

• La Sociedad Cultural José Martí (SCJM) en la provin-
cia se alista para culminar, el 19 de mayo, en el Parque 
Libertad del municipio cabecera, la jornada De cara al 
sol, iniciada en enero del pasado año.  

La actividad, prevista para conmemorar el 130 
aniversario de la caída en combate de nuestro Héroe 
Nacional, contará con la participación de integran-
tes de clubes martianos, estudiantes de las diferentes 
enseñanzas, trabajadores y representantes de organiza-
ciones políticas y de masas de la Villa Roja. 

Ese mismo día, una delegación de cuatro artemiseños, 
encabezada por Javier Ortega Somonte, presidente de la junta 
provincial de la SCJM, participará en el acto nacional por la 
efeméride, a efectuarse en el sitio histórico de Dos Ríos.

Informó Ortega Somonte que durante la jornada De cara 
al sol, los clubes martianos de los 11 municipios dieron cum-
plimiento  al plan de acciones concertado con instituciones 
y organismos de sus respectivos territorios. 

Señaló además, que se efectuaron conversatorios 
con estudiantes y combatientes de varias generacio-
nes, constituyeron nuevos clubes martianos, realizaron 
matutinos especiales para conmemorar las principales 
fechas históricas vinculadas a la vida y obra del Apóstol 
y se intensificó el trabajo de fomento de jardines, huer-
tos escolares y bosques martianos. 

El municipio de Artemisa es el de más avances en el 
movimiento para la creación de jardines y huertos esco-
lares, mientras que San Cristóbal y Bauta marchan en la 
vanguardia en la habilitación del bosque martiano.  En el 
mes de junio, con sede precisamente en San Cristóbal, se 
va a desarrollar un evento provincial, con el propósito de 
dar un impulso considerable a este movimiento. 

En cuanto a los municipios más destacados en el 
trabajo integral de la organización y en particular en el 
desarrollo de la jornada, subrayó el presidente de la junta 
provincial de la SCJM los resultados de Mariel, encabe-
zado por  Marianela Moreno y donde se labora en aras de 
crear un club martiano en la dirección de la ZEDM. 

En el caso de San Cristóbal, se reconoce el trabajo 
desempeñado por su presidenta Miriam Pino, que 
recibirá en los próximos días el Premio Utilidad de la 
virtud, que otorga la SCJM y se elevó a la junta nacional 
la propuesta para otorgar al periódico el artemiseño, 
el Premio Patria.

Quedan pendientes para la próxima etapa de trabajo, 
entre otras tareas, la planificación y desarrollo de los talleres 
de pensamiento martiano, vinculados con el ideario político 
de Fidel y de Armando Hart, enmarcados en la estrategia de 
la SCJM para celebrar el centenario del natalicio del líder his-
tórico de la Revolución y los 15 años de la provincia. 
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CAMPAÑA CON AROMAS Y CALIDAD INQUEBRANTABLES
«LOS HABANOS CUBANOS QUE VIAJARÁN HACIA OTROS LARES LLEVARÁN 

IMPREGNADOS EL AROMA Y LA ABNEGACIÓN DE LOS TABACALEROS ARTEMISEÑOS»

Campaña con aromas y calidad inquebrantables

POR GISELLE VICHOT CASTILLO 
          gvcastillo2014@gmail.com

• Conceder al tabaco cubano esa elegancia que lo 
distingue y a la vez te seduce, es la razón de la Empresa 
de Beneficio y Acopio del Tabaco (ABT) Lázaro Peña, 
en Artemisa. 

Año tras año, las hojas cultivadas en sus áreas 
visten con gentileza y originalidad los apeteci-
dos habanos; pues aquí, pese a adversidades de toda 
índole, nunca abandonan el propósito de producir la 
mejor capa de exportación.

Unas 145 toneladas (t) prevén alcanzar en la cam-
paña 2024-2025, de un plan de acopio de 498 t de 
tabaco total, comentó Lisneidis Álvarez Elías, jefe de 
producción. 

Pero, en el afán de conservar el prestigio que les 
caracteriza; esta entidad, líder para el Grupo Empre-
sarial Tabacuba, debió sortear numerosos obstáculos.

Es por eso que al concluir la contienda, podrán 
calificar sus resultados como verdaderas hazañas; 
ya sea por su capacidad estratégica de enfrentar los 
efectos de bloqueo para este sector clave de la eco-
nomía nacional, o por el modo de sobreponerse a los 
cuantiosos daños que les dejó el huracán Rafael. 

De cualquier forma, los puros cubanos que viaja-
rán hacia otros lares llevarán impregnados también el 
aroma y la abnegación de nuestros tabacaleros.

Sobre el empeño 
tras los vientos huracanados

La empresa tenía un plan de siembra de 415 hectáreas 
(ha.) de tabaco. De ellas, abarcó 432 ha., para un cum-
plimiento por encima del 104 por ciento (%), puntualizó 
Darelis Báez Albuernes, directora adjunta.

“La campaña inició el pasado 10 de octubre. Tras 
el paso del evento meteorológico, la Lázaro Peña 
había plantado 152 ha., de la cuales se perdieron 104. 
Además, tuvimos afectaciones en 189 casas de cura 
controlada, de un total de 200”.

“Inmediatamente todo el equipo técnico y pro-
ductivo junto a la dirección de la empresa, con el 
apoyo de las unidades empresariales de base, las uni-
dades básicas de producción cooperada y el grupo 
empresarial, nos volcamos en la recuperación de toda 
la infraestructura dañada por el huracán. 

“Fuimos fuertemente afectados. Los principa-
les estragos fueron en los techos de todas las casas de 
tabaco, almacenes, oficinas, comedores… Aun así, no 
nos rendimos y adoptamos medidas para concluir con 
el plan de siembra el 30 de enero”.

Por norma, los tabacaleros artemiseños conclu-
yen la siembra un mes antes. Esta vez, la naturaleza 
les impuso un reto. Con solo 30 días de más, debían 
recuperarse y finalizar la siembra. Desafío que no solo 
asumieron con responsabilidad, sino que sobrecum-
plieron incluso, con un aumento del área plantada.

En esta etapa, el apoyo del Grupo Empresarial 
Tabacuba y su Empresa de Logística fue decisivo. 
“Ellos nos dotaron de un importante número de 
recursos: madera, zinc, cartón, puntillas… Así, con 
mucho trabajo desde adentro y las ayudas externas, 
antes de finalizar marzo la recuperación marchaba al 
90%. Les restaban, entonces, solo 19 casas de tabaco 
por recuperar.

Aunque los resultados de la campaña tabacalera 2024-2025 se sabrán con 

exactitud cuando concluya el beneficio, la Empresa ATB Lázaro Peña augura  

una buena contienda

Lo que esperan las escogidas
“Desde el punto de vista productivo, planificamos reco-

lectar 1 182 323 cujes de tabaco, dijo el jefe de producción.
“El 14 de abril, aunque un poco más tarde de lo habitual 

por los desplazamientos en el cronograma, anunciábamos 
el millón, cifra que augura buenos resultados, dice.

“Si se estima que cada cuje acopiado pesa como pro-
medio 0,43 kilogramos, teniendo en cuenta lo recolectado 
hasta la fecha y lo que aún falta, existen muchas posibili-
dades de cumplir con las 498 t previstas en el plan.

“Hasta hoy el acopio está al 78%, por lo que continua-
mos en la recolección y el resto de acciones. Aquí no se 
renuncia a cumplir lo planificado.

“El pasado 5 de mayo, inició el beneficio del tabaco en 
las escogidas del territorio, etapa culminante y decisiva de 
la campaña tabacalera en Artemisa.

“Para ello contamos con la fuerza de trabajo necesaria, 
que nos permitirá cumplir lo planificado. Aun así, no pode-
mos dejar de reconocer que ha sido una campaña compleja 
por los estragos que nos dejó el ciclón y por la situación ener-
gética, que cada día se agrava”, reflexiona Álvarez Elías. 

“Reconocemos la ayuda del Grupo Empresarial, que 
puso a nuestra disposición los recursos para retomar la cam-
paña con prontitud, por la premura que se tenía de recolectar 
el tabaco y ponerlo en las casas de cura en los tiempos esta-
blecidos; así como por la entrega de 19 grupos electrógenos 
para cada batería de cura controlada de la empresa. Era 
mucho lo que estaba en juego, y el país lo conocía”.

Rostros de una campaña
Muchas historias de artemiseños corajudos se tejen 

alrededor del cultivo de la hierba santa. Sin embargo, en 
el territorio, no puede hablarse del manejo apropiado de la 
rica hoja, sin mencionar a los productores Raúl González 
Guzmán y Miguel González Díaz. 

De sus tierras se obtuvo poco más de 17 mil cujes. Padre e 
hijo, adscritos a la cooperativa de créditos y servicios Ernesto 
Che Guevara, son reconocidos por la obtención de elevados 
porcientos de capa para el torcido de exportación. 

“Y este año no será diferente”, refiere Marisel Her-
nández Valle, al frente de la batería de cura San Blas, de 
la UEB La Reserva, donde se procesaron las suculentas 
hojas de este productor. 

La mujer con sobrada experiencia en estas labores, 
casi nunca se equivoca. “Me gusta curarle el tabaco a 
Miguel y a su padre. La calidad es garantizada”. 

Marisel y Miguel trabajan codo a codo y ambos reco-
nocen que, del manejo adecuado a las hojas dentro de los 
aposentos, sin descuidar los parámetros de temperatura 
y humedad, depende el resultado final.

Del trabajo constante, la camaradería y el espíritu 
creativo que puede observarse entre ambos, cuando 
resta muy poco por concluir la zafra, puede deducirse el 
ambiente que ha primado de manera general en torno a 
esta contienda; porque el éxito detrás de cada historia del 
tabaco obedece, un poco también, al amor, la abnegación 
y la dedicación que se ponga en la obra.

CASI MIL MUJERES participan en esta campaña tabacalera

EL GRUPO EMPRESARIAL Tabacuba garantizó a la empresa 
19 grupos electrógenos, para cada batería de cura controlada

MIGUEL Y MARISEL trabajan codo a codo

UNA VEZ CURADO, el tabaco se deposita cuidadosamente en 
cajas, para ser trasladado a las escogidas
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